

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang Masalah

Dalam tradisi intelektual Barat modern,¹ kajian mengenai psikologi (ilmu jiwa) memiliki kedudukan sangat sentral. Para ilmuwan, peneliti, dan psikolog seperti William James (1824-1910), Sigmund Freud (1856-1939), B. F. Skinner (1904-1990), Abraham Maslow (1908-1970), dan yang lain meskipun tidak mewakili seluruh aliran, mereka adalah *pioneer* psikologi yang berkontribusi bagi pengembangan pengetahuan.² Kepeloporan mereka tidak saja berkibar pada saat masih hidup, tetapi justru setelah kepergiannya namanya menjadi lebih populer dan berpengaruh. Teori diri mereka berhasil mewarnai, dan menghegemoni hampir seluruh kajian psikologi di berbagai negara termasuk di Indonesia. Namun

¹ Barat modern yang dimaksud dalam penelitian ini adalah peradaban Barat modern-sekuler yang menjadikan pandangan hindup *scientific* sebagai penggerak peradaban mereka. Dalam kaitan ini Syed Muhammad Naquib al-Attas mengatakan bahwa kehidupan *scientific* seolah-olah sebagai suatu nilai yang hidup, yang utama dalam membimbing mereka ke arah kesejahteraan. Padahal sejatinya ilmu pengetahuan yang mereka capai hanyalah sebagai alat bagi bangunan manusia dan bangunan tidak bisa dijadikan nilai. Baca Syed Muhammad Naquib al-Attas, *Risalah Untuk Kaum Muslimin* (Kuala Lumpur Malaysia: ISTAC, 2001), 42.

² Mereka tidak sekedar mengerahkan seluruh potensinya untuk merancang pengembangan pengetahuan, tetapi juga memusatkan perhatiannya masuk pada wilayah studi terapan yang dapat mengurai tingkat perkembangan manusia dengan segala problematikanya. Mereka menghabiskan waktunya di laboratorium untuk melakukan berbagai penelitian. Gerakan menuju psikologi praktis terjadi pada saat yang sama dengan gerakan kajian fungsional didirikan sebagai sebuah aliran pemikiran tersendiri. Lihat Duane P. Schultz & Sydney Ellen Schultz, *A History of Modern Psychology*, alih bahasa Lita Hardian (Bandung: Nusa Media, 2014), 263. Untuk pengembangan psikologi, mereka telah menyiapkan berbagai sarana dan prasarana lengkap dengan observatorinya. Di Inggris pada tahun 1791-1871 sebuah laboratorium mesin analisa didirikan. Mesin analisa ini berfungsi untuk memproses informasi pada satu sisi dan dapat digunakan untuk mengeluarkan cetakan hasil tabulasinya pada sisi lain. Ibid., 441. Menyusul tahun berikutnya 1795 di England the *Old Royal Observatory* juga berdiri. Untuk publikasi tahun 1877 Granville Stanley Hall mendirikan *American Journal of Psychology* yang kemudian menjadi jurnal terpandang di Amerika Serikat. Selain itu, Hall juga menjadi inspirator yang menjadikan Universitas Clark sejajar dengan Universitas John Hopkins yang menekankan kegiatan riset ketimbang mengajar. Dan masih banyak lagi media seperti klinik, rumah sakit, pusat kesehatan, penyuluhan, sekolah, lembaga-lembaga, bahkan tak jarang rumah pribadi dijadikan pusat penelitian, semua menjadi bukti penting tradisi pengembangan pengetahuan psikologi dilakukan.

bermartabat.⁹ Maslow memposisikan manusia tak ubahnya sebagai binatang yang berakal. Sebab itu, Maslow hendak mengembalikan manusia pada fitrahnya, manusia yang bermartabat, memiliki kehormatan diri dan potensi insan yang harus digali dan dikembangkan.¹⁰ Dengan demikian, dapat disampaikan bahwa jika seseorang dapat mengeluarkan kemampuan puncaknya, maka ia akan menjadi manusia yang berarti.¹¹

Pemaparan ringkas tentang problem dan realitas teori diri dari sebagian besar aliran psikologi itu setidaknya dapat diambil pesan, bahwa secara umum fokus objek kajian mereka tidak lebih mencakup dua dimensi yaitu *jismiyah* dan *nafsiyah*. Dimensi *jismiyah* atau *somatis* meliputi seluruh organ fisik-biologis, sistem saraf, sistem kelenjar dan sel manusia yang terbentuk dari unsur materi. Dimensi *nafsiyah* meliputi keseluruhan kualitas kemanusiaan yang berasal dari pikiran, perasaan, kemauan/motivasi, kebebasan, dan emosi. Hampir semua aliran psikologi dengan fokus kajian seperti itu, tidak dipungkiri telah berhasil menjelaskan sebagian kenyataan manusia, tetapi sekali lagi yang menjadi problem adalah bahwa sebagian besar aliran psikologi ini tidak mampu menjelaskan esensi manusia yang sesungguhnya. Kalaupun pada akhir-akhir ini muncul aliran psikologi yang dinilai oleh banyak pihak telah menyentuh aspek spiritual, tetapi

⁹ Abraham Maslow, "What A Man Can Be, He Must Be" in *The Psychology Book*, ed. Amy Orsbone (London: Penguin Group DK, 2012), 138-139. Lihat, J.P. Guifort. "Humanistic Psychology" Second edition, Volume 2 dalam Raymon J. Corsini (ed). *Encyclopedia of Psychology*. (New York, Chichester, Brosbane, Toronto, Singapore: A Wileyinter Science Publiser John Wiley & Sons., 1994), 82-86.

¹⁰ Abraham Maslow, *Toward A Psychology of Being*, Secon Edition (New York: Van Nostrand, 1968), 189., Lihat Rani Angracini Dewi, *Menjadi Manusia Holistik Pribadi Humanis – Sufistik* (Jakarta Selatan: PT Mizan Publika, 2006), 35-36.

¹¹ Sekalipun dalam aliran ini ada nilai spiritual, tetapi spiritual dalam pandangan Humanisme seperti dikutip Hana Djumhana adalah sama sekali tidak memandang konotasi agama, tetapi sebagai kemanusiaan dan sumber kekuatan hidup. Baca Sri Astuti A. Samad, "Konsep Ruh dalam Perspektif Psikologi Pendidikan Barat dan Islam." *Fenomena*. Vol. 7. No. 2. (2015), 229.

2. Menjadi masukan bagi perguruan tinggi, utamanya bagi perguruan tinggi Islam yang sedang menyelenggarakan pendidikan di bidang psikologi yang notabinya masih mengadopsi secara bulat temuan-temuan psikolog Barat modern yang telah jelas memiliki peradaban dan budaya yang berbeda dari peradaban Islam, untuk kemudian melihat, mempelajari, dan menggali khazanah pemikiran Islam dari ulama terdahulu.
3. Menjadi bagian dari aliran psikologi yang berasaskan Islam sebagai alternatif solusi atas problem kejiwaan yang tengah melanda sebagian masyarakat Muslim.

E. Studi Terdahulu

Pemikiran Fakhr al-Dīn al-Rāzī belum banyak dikaji oleh para peneliti. Meskipun ada beberapa peneliti yang memberikan perhatian terhadap pemikirannya, tetapi dari peneliti yang ada itu, kebanyakan memfokuskan kajiannya terhadap pemikiran kalam dan metode tafsirnya serta sepanjang pengetahuan peneliti belum ada yang secara khusus mengkaji teori jiwanya. Untuk mengetahui telaah pemikiran Fakhr al-Dīn al-Rāzī dari kajian terdahulu dapat dikemukakan di sini antara lain: kajian yang dilakukan oleh M. Şaleh al-Zarkānī, dengan judul “Fakhr al-Dīn al-Rāzi wa Arā’uhu al-Kalāmiyah wa al-Falsafiyah”. Dalam risalah doktoralnya di al-Qahirah pada tahun 1963 ini Zarkani mencatat poin penting bahwa akhlaq menurut al-Razi tidak berubah, tetapi bisa berubah jika dilakukan pelatihan dan pembelajaran. Selain itu, ia juga menekankan bahwa al-Razi dinilai sebagai salah satu tokoh yang *concern* dalam

Selanjutnya ia juga mencatat hal penting bahwa al-Rāzi merupakan seorang filosof yang gigih dalam mengintegrasikan antara akal dan wahyu.

Dari beberapa kajian tersebut baik yang berupa disertasi, tesis, buku, makalah, dan yang lain, hampir semua memberikan apresiasi yang baik dan tidak ada yang memberikan kritik kepadanya. Hanya Ibnu Hajar al-Asqalani dan al-Syuhrazuware yang memberikan kritik. Menurut Ibn Hajar seperti dikutip Najati, “sesungguhnya al-Rāzi menimbulkan banyak keraguan atas berbagai masalah yang berkaitan dengan sendi agama”. Demikian kritik al-Syuhrazuware yang mengatakan bahwa sesungguhnya al-Rāzi seorang syaikh yang malang dan bingung dalam madhab kaum Jahiliyah. Dia mengalami kesesatan dan tidak beruntung untuk mengambil hikmah.⁵² Selain itu, sejauh peneliti amati, belum ada penelitian yang memberikan kajiannya secara khusus mengenai teori jiwanya. Atas dasar penelusuran dan pengamatan tersebut maka peneliti berkeyakinan bahwa kajian yang akan dilakukan oleh peneliti ini belum ada yang membahasnya. Sebab itu, studi dengan judul teori jiwa perspektif al-Rāzi (studi model pemikiran psikologi Islam) ini merupakan kajian baru. Selain itu, karena kajian ini akan memfokuskan pada upaya mengetahui teori jiwa yang dibangun dalam pemikiran al-Rāzi, maka untuk mencapai tujuan tersebut kajian ini akan melacak berbagai teorinya tentang jiwa, pendekatan apa yang dilakukan dan bagaimana pula kontribusinya terhadap pengembangan psikologi Islam. Fokus inilah yang membedakan kajian peneliti dari kajian-kajian sebelumnya.

⁵² Muhammad Ustman Najati, *Jiwa dalam Pandangan Para Filosof Muslim* (Bandung: Pustaka Hidayah, 1993), 310-311.

Yang kedua, untuk memperoleh gambaran yang lebih kuat dan mendalam tentang teori jiwa al-Rāzī berikut metodenya dan kontribusinya dalam pengembangan psikologi Islam, akan lebih komprehensif lagi jika disertasi ini dianalisa dengan menggunakan teori analisis *worldview*. Menurut al-Attas, elemen pandangan hidup Islam adalah seluruh konsep yang terdapat dalam Islam. Dan yang paling utama dan mendasar adalah konsep Tuhan, konsep wahyu, konsep penciptaan, konsep manusia, konsep ilmu, konsep agama, konsep kebebasan dan lain sebagainya.⁹² Semua konsep-konsep atau ayat-ayat yang ada dalam al-Qur'an itu tentu tidak terpisah dan tidak pula kontradiksi,⁹³ melainkan saling berkaitan antara satu dengan yang lain. Atas dasar pertimbangan inilah, peneliti melihat bahwa pembahasan tentang manusia dan jiwanya lebih tepat apabila dianalisis dengan perangkat ini. Dalam konteks ini pula, peneliti akan menelusuri berbagai literatur terkait untuk melihat dimensi manusia dan jiwanya. Dengan berpijak pada dimensi manusia dan jiwanya seperti yang dikonsepsikan oleh al-Qur'an tersebut, peneliti akan melihat apakah pemikiran al-Rāzī sejalan dengan pandangan al-Qur'an, atau bahkan menyimpang darinya. Singkatnya, sudut pandang jaringan konsep di dalam al-Qur'an inilah yang menjadi acuan dasar peneliti untuk mengkaji teori jiwa al-Rāzī.

⁹² Syed Muhammad Naquib al-Attas, *Prolegomena To The Metaphysics of Islam An Exposition of The Fundamental Elements Of The World View Of Islam*, (Kuala Lumpur: ISTAC, 1995), ix.

⁹³ Ahmad Dimiyati, "Klarifikasi Ayat-Ayat Al-Qur'an Yang Terkesan Kontradiktif Kajian terhadap Tafsir Mafatih al-Ghaib Karya Imam al-Razi" (Disertasi—Sekolah Pasca Sarjana UIN Jakarta, 2008), 303.

Taftazani, tasawuf falsafi mulai muncul dengan jelas dalam khazanah Islam sejak abad keenam Hijriyah, meskipun para tokohnya baru dikenal seabad kemudian. Sejak saat itu, tasawuf jenis ini terus hidup dan berkembang, terutama di kalangan para sufi yang juga filosof, sampai menjelang akhir-akhir ini.¹⁰⁶ Adanya integrasi antar filsafat dengan tasawuf dalam kajian kejiwaan ini dengan sendirinya telah membuat studi kejiwaan jenis ini bercampur dengan sejumlah ajaran tasawuf. Hal ini sekaligus membuktikan bahwa antara satu konsep dengan konsep yang ada dalam Islam itu mesti selalu berkaitan.¹⁰⁷ Sebab, seperti telah dijelaskan Izutsu dalam teorinya jaringan konsep di dalam al-Qur'an di atas antara satu konsep dengan konsep yang lain tidak dapat dipisahkan. Pendekatan Izutsu ini dikuatkan lagi oleh Fazlur Rahman dengan mengatakan bahwa konsep-konsep kunci yang ada dalam al-Qur'an itu merupakan sebuah kesatuan organis yang selalu berhubungan.¹⁰⁸

Analisa data ini, dilakukan sejak pengumpulan data awal hingga perolehan data akhir yang kemudian dianalisa dengan menggunakan teknik interpretasi. Interpretasi dimaksudkan sebagai bentuk analisa untuk mengambil makna yang ada di balik karya al-Rāzī yang terpencah di banyak tempat.¹⁰⁹ Sedangkan analisis

¹⁰⁶ Abu al-Wafa' al-Ghanimi al-Taftazani, *Sufi dari Zaman ke Zaman*, Terj. Ahmad Far'i Ustmani (Bandung: Pustaka, 1985), 187. Baca juga Haidar Bagir, *Buku Saku Tasawuf Positif* (Bandung: Mizan, 2006), 101.

¹⁰⁷ Toshihiko Izutsu, *Relasi Tuhan dan Manusia Pendekatan Semantik Terhadap al-Qur'an* (Yogyakarta: PT. Tiara Wacana, 2003), 3.

¹⁰⁸ Fazlur Rahman, *Tema Pokok Al-Qur'an* (Bandung: Penerbit Pustaka, 1996), 1.

¹⁰⁹ Anton Bakar, *Metodologi Penulisan Filsafat* (Yogyakarta: Kanisius, 1990), 63.

dari: instrumen fisik dan instrument psikis seperti instrumen *al-ruh*, instrumen *al-aql*, instrumen *al-nafs*, dan instrumen *al-qalb*. Kemudian diterangkan juga mengenai substansi dan nilai jiwa manusia sejak dari bahasan tentang: esensi jiwa, substansi jiwa, gejala-gejala jiwa, perbedaan sifat jiwa, yang meliputi perbedaan individu terkait dengan jiwa rasional, perbedaan individu terkait dengan emosi hati dan perbedaan individu terkait dengan shahwat jantung. Dilanjutkan setelahnya penjelasan mengenai potensi jiwa yang terdiri dari potensi jiwa tumbuh-tumbuhan, potensi jiwa hewani dan potensi jiwa insan. Kemudian menyusul uraian berikutnya tentang tingkatan jiwa yang mencakup jiwa *lawwamah*, jiwa *amarah* dan jiwa *mutma'innah*. Kemudian dijelaskan juga mengenai harkat dan martabat manusia. Untuk mengungkap pendekatan al-Rāzī dalam menjelaskan teori jiwa, dalam bab ini akan diketengahkan mengenai kerangka berfikir al-Rāzī tentang teori jiwa. Dalam sub bab ini disampaikan mengenai pendekatan al-Rāzī terhadap wahyu dan akal secara bersamaan, *doktrinal al-salaf al-ṣaleh* dan rasionnal, interdipliner keilmuan dan jaringan konsep dalam al-Qur'an. Bab ini akan diakhiri dengan refleksi hubungan antara jiwa, martabat manusia dan metode al-Rāzī dalam menjelaskan teori jiwa.

Bab. IV. berisi uraian tentang kontribusi teori jiwa al-Rāzī terhadap pengembangan psikologi Islam. Pada bab ini akan dibagi menjadi beberapa sub bagian antara lain; psikologi Islam dan terapi penyakit jiwa, pengertian penyakit, macam-macam penyakit jiwa seperti: tamak, bakhil, cinta harta, cinta kedudukan yang berlebihan dan yang lain. Ditampilkan pula disini bagaimana perawatan penyakit jiwa yang terdiri dari: terapi tamak, terapi bakhil, terapi

